

# La Cruz

## DIARIO CATÓLICO

COLABORACION

No se insertará ningún artículo sin firma que responda de él. Los trabajos pueden redactarse indistintamente en el idioma catalán ó en el castellano. Sin concesión no hay periodismo posible. No se devuelven los originales aunque no se publiquen. Toda la correspondencia al Director.

Redacción y Administración  
Conde de Rius, núm. 12, entresuelo.  
Precios de suscripción  
Tarragona, trimestre... Ptas. 4'00  
España, trimestre... 4'50  
Unión postal un año... 36'00  
Anuncios y comunicados á precios convencionales.—Pago anticipado.

### SECCION RELIGIOSA

SANTOS DEL DIA.—Santos. Casiano, ob., é Hipólito, mrs.  
SANTOS DE MAÑANA.—S. Eusebio, pbro.

#### Apostolado de la Oración

INTENCION GENERAL PARA AGOSTO  
La virtud de la Esperanza.  
ORACION COTIDIANA PARA ESTE MES  
¡Oh Jesús mío! por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de nuestro Sagrado Corazón.  
Os las ofrezco, en especial, para que los cristianos, en vez de desalentarse, reanimen su esperanza y generosidad.

#### RESOLUCION APOSTOLICA

Luchar contra el desaliento, en sí mismo y en los demás.

#### Cultos para hoy

CUARENTA HORAS.—Continúan en la iglesia de S. Francisco, exponiéndose S. D. M. de siete á diez de la mañana y de cinco menos cuarto á siete y media de la tarde.

#### CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Providencia, en San Francisco.

#### Santa iglesia Catedral

Capilla de Ntra. Sra. de la Bonanova.—Continúa durante la Misa de siete la novena costeada por varios devotos

### POR LA PENDIENTE

Se les ha subido á nuestros ministros la democracia á la cabeza y les está causando los mismos efectos que pudiera el aguardiente ó el vino.

El fin trágico de Canalejas, mortalmente caído á consecuencia de una alegría democrática, nada les dice á los actuales consejeros de la Corona, antes parecen empeñados en abrasarse también en la misma lumbre que dejó sin alas al inventor de los latifundios.

No somos enemigos de la democracia en cuanto al fin que debe perseguir el legislador, que es el bienestar del mayor número posible de ciudadanos con respeto de los derechos de todos; pero de esta democracia cristiana y honesta á lo que por tal entienden nuestros políticos va una diferencia tan enorme, que nuestra simpatía por aquélla se convierte en desconfianza, y recelo, y hostilidad cuando de la segunda se trata.

Son dos cosas completamente distintas procurar el bien de la mayor porción de súbditos que componen el Estado y ceder sistemáticamente ante las exigencias de esa misma mayoría sólo por serlo. Un padre de familia viene obligado á proporcionar el sustento y la mayor suma de felicidad posible á sus hijos, pero pocos habrá que crean cumplir con este deber sólo por adular á sus vástagos y respetar y satisfacer todos sus caprichos.

Pues á la situación que rige los destinos de nuestro pueblo no se le ha ocurrido hasta el presente otro sistema de gobierno que ir cediendo constantemente ante lo que se le ha antojado opinión, voz ó exigencia del mayor número, cuidando muy poco de averiguar lo que en el fondo de esa misma opinión bullía ni tratando de saber siquiera si el clamoreo que á veces se ha levantado en algunos puntos de la nación representaba efectivamente el parecer de la mayoría.

La campaña anticlerical, única labor á que hasta ahora ha parecido entregado en cuerpo y alma el gabinete fusionista, sólo á título de satisfacer á la parte más numerosa del país se ha sostenido, y sólo en nombre de la democracia se llevará adelante, y sólo por disputar á Canalejas las simpatías de las masas socialistas aparecen en la *Gaceta* y anuncian para lo sucesivo nuestros ministros reforma tras reforma, que por el mero hecho de herir intereses de una clase determinada y conculcar derechos legítimamente adquiridos, son la más

rotunda negación de esa misma democracia á que se pretende rendir acatamiento y fervoroso culto.

Recientes aun las disposiciones de Romanones sobre enseñanza por medio de las cuales se pretendió resolver en parte el llamado problema religioso hundiendo en la ruina y en la miseria á la mayor parte de nuestro profesorado no oficial, anuncia el ministro de Gracia y Justicia algunos proyectos con que acudir al remedio de la cuestión social que trae revueltos los ánimos. Y claro es que el señor Montilla, imitando en esto á su compañero de Instrucción pública, desea que sus reformas estén inspiradas también en un espíritu democrático, y claro que alguien ha de salir también con las manos en la cabeza.

Propónese el Sr. Montilla introducir en el Código vigente la flamante Ley de contrato del trabajo, pero modificándola de tal forma, según su propia expresión, que los obreros vengan á disfrutar los mismos derechos que los patronos, maestros y propietarios.

Nada más justo que velar por la dignidad y mejoramiento de la clase obrera y evitar que ésta sea miserable instrumento de la ambición desenfrenada de algunos entes desentrañados; pero bueno sería también que el Sr. Montilla, antes de acometer tan trascendentales reformas, inquiriese si es sólo de amos á trabajadores como se cometen las injusticias y se perpetran las violencias.

No está compuesta sólo de obreros la sociedad: existen también patronos; y si es deber del que ejerce el poder defender á los primeros contra las tiranías de los segundos, no es obligación menos ineludible amparar á los segundos contra las ilegales intromisiones é imposiciones irritantes de los primeros.

El señor ministro de Gracia y Justicia, que sabe que en algunas partes son los obreros objeto de una inicua explotación, no debe ignorar, ó no cumple con la misión de su alto cargo, que hay artes, que hay industrias, oficios y profesiones en que los patronos son unos juguetes de la voluntad ó del capricho de sus operarios.

Tenemos en Cataluña y las hay también en el resto de España industrias en que el patrono no es dueño de elegir los obreros, ni de designar los salarios, ni de señalar las horas de labor, ni de dar trabajo á sus propios hijos si éstos no se asocian contra sus padres, ni de despedir á un operario discoló, torpe ó haragán. La condición de estos patronos, convertidos en siervos de aquellos mismos á quienes proporciona el pan diario, no es nada halagüeña: ¿no merecen que se los saque de su situación miserable? Para que á los obreros de esas industrias se les reconozcan los mismos derechos que á sus patronos, ¿qué se podrá hacer con ellos más que ponerlos en posesión de las fábricas y talleres de que ya de hecho parecen propietarios?

Ávidos de popularidad, de esa despreciable popularidad que tantas veces se logra á costa de la conciencia, el Sr. Montilla, como sus compañeros de gabinete, dirige sus esfuerzos á contentar á la muchedumbre sin acordarse, ó haciendo caso omiso de ello, de que no sólo arriba es donde hay injusticias que reprimir.

Es el sistema constantemente seguido por nuestros liberales: adular al pueblo, ceder ante el mayor número sin dársele un ardite de la razón y el derecho. Y á esto se le llama gobernar.

Y así vamos rodando por la pendiente de una deliciosa *europización*, en cuyo fondo se divisa el Africa con toda su salvaje esplendor, ó con todo su espléndido salvajismo.

MIGUEL.

### Los católico-liberales

Estábase muriendo un católico liberal que era sin duda la flor y nata del liberalismo católico: y como el padre que le asistía le sugiriese entre otras jaculatorias estas palabras: *¡Alabado sea Jesucristo! ¡Maldito sea Satanás*, el moribundo sólo repeta la bendición á Jesucristo, pero no la maldición á Satanás; y preguntado por qué hacía esto, respondió al fin con voz muy débil y temblorosa: Porque no sé todavía en qué manos he de parar, y conviene estar bien con todo el mundo.

No es extraño que respondiese esto el pobrecillo: porque como la muerte suele ser eco de la vida, ¿qué había de hacer entonces sino trampear, como siempre, con Dios y con el diablo?

En efecto: la secta católico-liberal es una secta anfibia, que como su nombre lo indica, profesa una extraña amalgama de doctrinas católicas y principios liberales. Y siendo las doctrinas católicas esencialmente divinas, y los principios liberales esencialmente ateos, resulta que los católico-liberales vienen á ser unos entes mixtos, medio cristianos, medio impíos; medio santos, medio demonios; medio hombres, medio bestias; en fin, una especie de centauros, esfinges ó monstruos tan deformes y ridículos como el que describe Horacio en el principio de su *Arte Poética*.

Por esta causa ningún católico-liberal defiende actualmente el liberalismo católico en su teoría: pero están muy bien con él en la práctica, que es lo peor.

El católico-liberal reconoce como católico la Divinidad, y con profunda reverencia acata al Supremo Hacedor. No es estúpido materialista para imaginar que todo el orden del universo se haya hecho por pura casualidad. Pero como liberal respeta la política liberalesca, basada en el ateísmo, por ser la política corriente; transige con los periodistas y periódicos ateos, por no darles importancia; omite en las comunes saluciones el nombre de Dios, y tolera las más horrendas blasfemias contra la Divinidad, contentándose con calificarlas de palabras soeces que tienen ya cierto derecho de costumbre. Esta tolerancia católico-liberal es la que ha convertido á España en el *gran blasfemadero del mundo*.

Reconocen también esos semicatólicos que Cristo es verdadero Dios, y si alguno hiciese escarnio de su fe serían capaces de responderle como Napoleón I: "Conozco suficientemente á los hombres; y me basta leer una página del Evangelio para echar de ver que Jesucristo era más que hombre". Pero siguiendo el criterio liberal tienen la imagen de Jesús escondida en su alcoba, nunca en su recibidor; no la sufren en las fachadas de sus casas, y toleran fácilmente que se quiten las cruces de término. Tampoco hacen la señal de la cruz al comenzar un viaje, y en sus cartas hallaréis la fecha, pero no la cruz. Recientemente hemos visto cómo habiendo cometido alguna turba sacrilega horrendos desmanes contra las cruces, contra las placas del Corazón de Jesús ó contra la Hostia consagrada, los católico-liberales han encogido los hombros, y respetado los sentimientos de los que no creían, y si alguna autoridad ha tratado de castigar semejantes desafueros, han considerado tal rigor como atentado á la libertad, impropio de un país civilizado.

Confiesan asimismo que la Iglesia es de institución divina, y están resueltos á vivir y á morir en el seno de la Iglesia católica; porque entienden muy bien que las sectas protestantes y cismáticas que no tienen Papa, ni producen Santos ni milagros, no pueden ser la verdadera Iglesia de Jesucristo. Pero como liberales no sufren

que la Iglesia se meta en política, aunque la política se meta hasta el cuello en las cosas de la Iglesia; pretenden enseñarle prudencia en sus manifestaciones religiosas, y quisieran que el Papa fuese más y más condescendiente y tolerante. Por esta causa nunca han podido tragar del todo el dogma de la Infalibilidad pontificia, ni el Syllabus, ni la doctrina de la Iglesia que condena el matrimonio civil como torpe concubinato; ni han podido jamás roer los huesos de tres palabras pronunciadas por tres Vicarios de Jesucristo: una de Gregorio XVI que llamó á las modernas libertades *libertades de perdición*; otra de Pío IX que calificó á los católico-liberales de *peores que la Comune de París*; otra de León XIII que apellidó á los liberales *imitadores de Lucifer*. Porfían con todo eso en llamarse hijos obedientes y sumisos de la Iglesia, acreditándose con la amistad de prelados, de sacerdotes y de religiosos; aunque presenciando al mismo tiempo muy frescos é impasibles la quema de conventos, los sacrilegos despojos de la Iglesia, y el encarcelamiento de su cabeza visible. Muchos de ellos compraron casi por nada los bienes eclesiásticos y religiosos; y aunque la benignidad del Papa llegó hasta el punto de prohibir que se les molestase, ni uno solo tal vez ha dejado de sentir la terribilidad del azote de Dios en su misma casa y familia, como lo comentan en sus habillitas los vecinos de todos los pueblos.

Condennan la corrupción de costumbres, y confiesan al menos en tesis general, que es el cáncer que corroe la moderna sociedad; más al propio tiempo canonizan todas las nuevas invenciones, alicientes y condimentos del vicio. Defienden á todo trance el teatro moderno, mal que pese á los predicadores que truenan desde los púlpitos contra tantos dramas saturados de impiedad y lujuria; y para cerrar la boca á los ministros de Dios dicen que al teatro consagraron sus grandes talentos sacerdotes católicos como Calderón de la Barca y Lope de Vega. A veces escandalizados de la exorbitante procaacidad de ciertas representaciones, se llenan de escrúpulos, y se quejan á la empresa; pero si ésta pone entonces en escena dramas de Calderón y Lope de Vega, se enfadan y piden otras más alegres, ó sea, un tanto verdes. Gústales las revistas ilustradas, no las católicas que hallan muy sosas, sino las de toda clase de gustos en las cuales no faltan de vez en cuando algún Adán ó alguno Eva que sirva de salsa á la revista. En su oratorio tienen á veces reliquias de todos los Santos del calendario; pero en sus salones tienen por amor del arte (pues todos ellos se precian de artistas) sus Apolinos ó Venus tomando el fresco ó el baño, aunque sea en invierno; y es harto frecuente hallar alternados semejantes estafermos del deshonesto paganismo con pinturas cristianas.

Para conocer la fisonomía del tipo católico-liberal, basta saber que en él se juntan, sueldan y encarnan por virtud del diablo las cosas que nadie pensara jamás que pudiesen unirse y pegarse; por ejemplo: edificar por la mañana asistiendo á la Misa y á la Comunión general, y destruir por la tarde autorizando con su asistencia una función del teatro donde se hace burla del catolicismo y de los divinos misterios: leer en la Iglesia las más fervientes oraciones del devocionario, y devorar en casa la última novela estrepitosa que acaba de publicarse: comerse á besos los santos, y quitar sus nombres y sus capillas de las calles y establecimientos: oír el sermón cristiano, y aplaudir el discurso liberal, librepensador, materialista ó ateo: reverenciar á los sacerdotes y religiosos, y estrechar la mano de clerofobos que los quisieran ver ahorcados en un solo racimo: confesar hu-

mildemente sus pecados, y abrir sistemáticamente las fuentes de toda iniquidad y corrupción: asistir á una procesión religiosa, y figurar también en la comitiva de un entierro civil ó masónico: rezar el rosario, y alternar con blasfemos ó ímpios en la tertulia anticlerical: alistarse en las conferencias cristianísimas de San Vicente de Paul, y celebrar alegremente un baile ó fiesta filantrópica: practicar los nueve viernes del Corazón de Jesús, y aprobar leyes que Jesús reprobaba, ó elegir candidatos que Jesús rechazaría. Y para decirlo todo en dos palabras, honrarse con la gloria de fieles de Jesucristo y de su santa Iglesia, para vender á mansalva á Cristo y su Iglesia á sus mortales enemigos.

Ya sé que si llega esta hojita á las manos de algún católico-liberal la rasgará de mil pedazos: pero servirá al pueblo católico sano todavía para que abra los ojos, y no sea víctima del gravísimo escándalo que está recibiendo de tales modernos fariseos. A éstos sólo recordaremos que en el cielo no entra nada manchado, y mucho menos nada monstruoso; y que si se presentan ante el tribunal divino como són, medio católicos y medio liberales, los asirá sin duda el diablo de la parte liberal, y liberal y católico caerá todo junto á los infiernos para ser allí materia de la risa y escarnio de los demonios.

(Hojitas Populares.)

### EL ECLIPSE TOTAL DE SOL del 30 de agosto de 1905

En el día señalado en el epígrafe que antecede, sonará en el reloj de los tiempos la hora designada por la Providencia para que tenga infalible cumplimiento uno de los eclipses de sol más notables de cuantos puedan verse en esta parte del continente europeo, que será el último cuya fase total podrá observarse en España en el transcurso de algunos siglos.

El autor de estas líneas, ha calculado las principales circunstancias del fenómeno celeste y expuesto los resultados en *La Ilustración Española y Americana*, y más ampliamente en la revista técnica *Astronomische Nachrichten*, siéndole grato dar en la prensa de una localidad á la que unen tantas afecciones y donde ha vivido durante tantos años, un somero resumen del mentado trabajo en lo que hace relación á esta comarca, que ocupa una posición importante en la zona de la totalidad.

El primer punto de la Tierra alcanzado por el cono de sombra de la Luna se halla situado al Sur del Canadá, y desde allí pasa este cono por el Labrador, atraviesa el Atlántico, invade nuestra península por el Cabo Prior, sale por la costa de Levante comprendida entre Valencia y el Golfo de San Jorge, sigue luego por las islas Columbretes y Baleares, Túnez y el Egipto, y abandona, en fin, el planeta en la Arabia oriental. En esta inmensa trayectoria resulta ser España el país más favorecido por la mayor duración de la totalidad, corriendo la sombra sobre su suelo con una velocidad asombrosa, pues será casi doble de la que lleva una bala de cañón en los primeros segundos de su salida de la pieza.

Fácil es comprender que en un eclipse de sol la fase realmente interesante es la que se refiere á la momentánea noche que le es inherente, y de ahí que los instantes de su principio y fin sean los que se calculan con matemática exactitud, calculándose tan solo de un modo aproximado los del primero y último contactos, llamados exteriores, ó sea los del principio y fin del eclipse. Las horas aproximadas de estos contactos, con relación á Tortosa, son respectivamente: 12 horas 0 minutos y 2 horas 40 minutos. Sin embargo, á fin de ofrecer estos datos con absoluto rigor, el que abajo suscribe ha consagrado á ello un cálculo especial, y en su virtud las cuatro fases

principales, para la expresada localidad, serán como sigue:

Principio del eclipse	11h 57m 48s
> de la totalidad	1 18 56
Fin de la totalidad	1 21 33
> del eclipse	2 37 26

Las horas son de tiempo medio local. Adviértase que para apreciarlas con toda la exactitud que el cálculo indica, es necesario emplear un cronómetro arreglado el tiempo medio por procedimientos astronómicos. Se tendrá, no obstante, la suficiente exactitud para el objeto aquí propuesto, que no es principalmente efectuar observaciones de precisión, con arreglar un buen reloj de bolsillo por medio de un cuadrante solar, teniendo en cuenta que la víspera del día del eclipse hay que sumar un minuto á la hora marcada por el cuadrante.

Si mentalmente se hacen pasar por el centro del disco solar dos rectas perpendiculares, una de ellas en sentido vertical, el primer contacto exterior se verificará sensiblemente en el extremo de la derecha de la recta horizontal, y el último en el extremo opuesto. Estos datos son muy útiles, singularmente el primero, pues permiten conocer de antemano sobre qué punto del borde de aquel disco debe fijarse la atención, en espera de verlo mordido por la luna.

Algunos minutos antes de la totalidad se anunciará ya la llegada inminente de la sombra por el tinte muy obscuro que tomará el cielo en la dirección comprendida entre el monte Caro y Peña Airosa.

JOSÉ S. LANDERER.

## NOTICIAS

### LOCALES Y REGIONALES

#### A nuestros suscriptores

Han salido para los distintos pueblos de esta provincia en que tenemos suscriptores, los cobradores de LA CRUZ.

Lo advertimos á nuestros amigos de quienes esperamos facilitarán su cometido á dichos comisionados.

A los suscriptores que residen en localidades que nuestros cobradores no visitan, les suplicamos se sirvan ponerse al corriente con esta Administración por medio de libranza ó sellos de correos.

A pesar de los calores de la época actual, el *Diario de Tarragona* salió ayer con una frescura que ya quisieramos nosotros para nuestro regalo.

Nos dice que los dos artículos que hemos dedicado al asunto de nuestras Normales son obra de un colaborador despedido, lo cual no es cierto; defiendo el proceder y la literatura de la Diputación, lo cual prueba el patriotismo y el buen gusto del colega, y habla de *majaderías, de tonos, de barro, de escoria, lynchamientos y ahorcados*, ofreciéndonos la centésima prueba de que en la redacción del colega podrá escasear todo menos la frescura.

Un solo argumento en defensa de la Comisión provincial que dictaminó contra el sostenimiento de las Normales no lo presenta el colega en su artículo, á pesar de que éste no es corto, con lo cual nos ahorramos el trabajo de rebatirlo; en cambio se desahoga soltando la retahíla de palabras que subrayamos arriba y á las cuales, como es norma de conducta en esta casa, no correspondemos con otras parecidas.

En Bellmunt riñeron el sábado último dos jóvenes, uno de trece y otro de catorce años, produciendo el de menor edad con una piedra, una grave herida en la cabeza de su adversario.

Por el secretario de Cámara y Gobierno del Obispado de Tortosa se ha oficiado á la Comisión organizadora de la Exposición de Arte Antiguo que ha de celebrarse en Barcelona, durante las fiestas de Ntra. Sra. de la Merced, prometiéndole su concurso en pró del éxito de dicha Exposición.

El señor presidente del Centro Moral Instructivo de Gracia ha recibido un afectuoso telegrama del periódico *La Croix* de París, agradeciendo el que le fué dirigido por dicha Sociedad con motivo de la campaña de aquel periódico en favor de las Congregaciones religiosas.

También la Academia Calasancia de Barcelona ha dirigido al batallador colega francés y al gran poeta católico Coppée un entusiasta despacho de adhesión y plácemes.

El alcalde de Montblanch comunica que en la noche del día 9, se declaró un violento incendio en la casa núm. 9 de la calle de la Muralla de S. Francisco, propia de D. Jaime Roig.

Gracias al pronto auxilio de las auto-

ridades y vecindario, pudo ser extinguido el fuego á la una de la madrugada, sin que por fortuna se tuviera que lamentar ninguna desgracia personal, no obstante el peligro que corrieron dos niñas de pocos años que se hallaban en el interior de la casa y que pudieron ser extraídas por el tejado.

En la Tesorería de Hacienda de esta provincia, se han recibido los títulos de la deuda al 4 por 100 interior correspondientes á la conversión de los de exterior presentados con facturas números 62 al 103 ambos inclusivos.

El mercado celebrado el lunes en Reus vióse algo más concurrido que los anteriores, haciéndose bastantes transacciones á los precios siguientes:

Arbejas.—De 12 á 12'25 pesetas cuartera de 70'80 litros, con tendencia á nueva baja.

Cebada.—De 7 á 7'25 ptas. id.

Trigo.—Los de esta comarca han tenido una considerable baja, pagándose de 12 á 12'50 ptas. cuartera, según clase.

Maíz.—Extranjero de 13'25 á 13'50 ptas. cuartera.

Algarrobas.—De 32 á 33 reales quintal de 41'6 kgs.

Habones.—De 47 á 48 reales cuartera, según clase.

Avellana.—Siguen comprándose partidas de las nuevas á entregar, pagándose de 45 á 46 ptas. el saco de 58 kgs.

Todas las Misas que se celebrarán mañana de seis á nueve en la iglesia del Santo Hospital serán aplicadas en sufragio del alma de D.<sup>a</sup> María Martí, esposa que fué de nuestro apreciable amigo D. Francisco Gramunt.

Acompañada de un atento B. L. M. de su vicepresidente D. Anselmo Guasch, hemos recibido una invitación para asistir al concierto musical que nuestro distinguido paisano D. José Sabater, cuyas raras aptitudes para el piano le han valido recientemente el primer premio en el Conservatorio de Madrid, dará esta noche á las nueve y media en la favorecida sociedad «Círculo de Tarragona».

El Sr. Sabater, á quien acudirá seguramente á aplaudir buen número de nuestras más distinguidas familias, ha escogido para esta simpática velada el selecto programa siguiente:

#### Primera parte

1.º En courant, Godard.

2.º Balada 1.ª en sol menor, Chopin.

#### Segunda parte

1.º Sonata 23 Apasionata, (a) Alegro, (b) Andante, (c) Alegro, Beethoven.

2.º Transcripción de la Jota de Cádiz, S. del Valle.

Ha sido denunciado nuestro colega *La Renaicensa*. Sentimos el percance.

Ha emprendido un viaje al extranjero el jefe del Cuerpo de Correos y antiguo administrador de la de Barcelona, Sr. Verdagay, quien visitará París, Londres, Viena y otros puntos, para estudiar la manera cómo se realiza el servicio postal y ver el modo de introducir en España las mejoras que sean posibles.

La Tesorería de Hacienda de esta provincia ha señalado para hoy el pago de los libramientos siguientes:

D. Pedro Jaime Aguadé, 3.995'45 pesetas.

D. Francisco Mestre, 9.125'55.

Casa Beneficencia de Reus, 8.108'55.

De primera convocatoria debe celebrarse hoy sesión el Ayuntamiento, si para ello se reúne mayoría de señores concejales.

En el Gobierno civil de esta provincia se ha recibido para insertar en el *Boletín Oficial* la circular y relación relativos á las responsabilidades contraídas por los alcaldes y concejales de varios Ayuntamientos por débitos de consumos, publicada por la Administración de Contribuciones.

Por sustracción de 200 cañas de una finca del término de Montbrío; fué detenido por la benemérita y entregado al juez municipal, el vecino de dicho pueblo Juan Folch Sardá.

Ha sido denunciado al juez municipal de Tortosa, por infracción de la ley de caza, el vecino de Roquetas Ramón Paciano Fábregas.

Pronto quedarán terminadas las importantes obras del faro de Buda, bajo la dirección del ingeniero D. Manuel Corsini.

Hallase en Barcelona, estudiando las variedades de mosquitos que habitan las regiones febrífugas, el doctor Gustau Pittaluga, quien lleva realizados ya varios trabajos sobre el particular.

En breve marchará el aludido doctor á tierras de Urgel.

Ayer salió para el balneario de Vallfogona de Riucorp, donde descansará algunos días de las tareas de su delicado cargo, el ilustrado y celoso secretario de cámara de este arzobispado M. I. señor Dr. D. Juan Costa.

De su autor D. Guillermo Graell hemos recibido el folleto intitulado *La cuestión catalana*, serie de conferencias dadas por dicho señor en la cátedra libre del Fomento del Trabajo Nacional de Barcelona.

Esperando poder hablar con alguna mayor extensión del citado libro, damos al Sr. Graell por su afectuoso recuerdo, las gracias más expresivas.

De un hecho tristísimo y que parece una nueva prueba de los horribles frutos que está dando la propaganda de ciertas ideas toleradas gracias á la libertad de que gozamos, dan cuenta desde Ripoll.

He aquí lo que escriben desde dicha villa:

Toda la población está profundamente consternada y no hace más que comentar el crimen horroroso perpetrado el domingo último en el camino llamado de «Can Guetas», del cual fué víctima el fabricante D. José Carol y Prat, gerente de la fábrica de los Sres. Prat y Compañía.

A las doce de la noche próximamente dicho señor, acompañado del mayordomo de la fábrica, se retiró del Casino Ripollés, dirigiéndose á su domicilio, sito en la barriada citada de «Can Guetas». En mitad del camino fué acometido el Sr. Carol por dos desconocidos, uno de los cuales le asestó tan certera puñalada al corazón, que segundos después aquél sucumbía á causa de la herida. Los asesinos largáronse á todo correr, mientras el pobre mayordomo, presa de susto extraordinario, que le ha obligado á guardar cama y hasta á ser viaticado, según él dice fué á la fábrica á dar cuenta del triste y criminal hecho.

La Guardia civil fué poco después, acompañada del Juzgado, á levantar el cadáver del Sr. Carol, encontrando en mitad del camino y á corta distancia del sitio donde yacía el cadáver, tres ejemplares del periódico anarquista de Madrid *Tierra y Libertad*, del cual parece se recibe en esta población un paquete de 25 ejemplares, y casualmente en el citado número se dirigían duros ataques al Sr. Carol.

Este desgraciado señor parece que dos horas antes del asesinato conferenció con el teniente de la Guardia civil acerca del contenido en aquel periódico, sin soñar siquiera en el trágico fin que le esperaba.

Ha circulado la noticia, aunque no confirmada, de que los criminales dispararon dos tiros al fabricante y mayordomo, sin hacer blanco.

Hechas las primeras indagatorias por la autoridad judicial, fueron detenidos dos obreros, uno de ellos de San Juan las Fonts y el otro de Olot, los cuales quedaron sin trabajo á causa de las últimas huelgas y tienen fama de anarquistas.

Dichos sujetos continúan incomunicados.

El entierro del Sr. Carol ha constituido una grandiosa manifestación de duelo. El finado contaba sólo 33 años de edad y era muy estimado en la población.

Participa la Guardia civil de Falset que el vecino de Marsá Gabriel Ginestá Piqué, de 80 años de edad, fué herido en la cabeza con un cuchillo, por su nuera Francisca Piñol, la que junto con su marido José Ginestá fueron puestos á disposición del juez de instrucción de aquel partido.

La Administración de Contribuciones ha prestado su aprobación á los repartos de consumos y cereales de La Riba y Morell correspondientes al corriente año y al de Aiguamurcia del año anterior; al expediente de adopción de medios de Montbrío de Tarragona autorizándole para que pueda proceder á la confección del reparto vecinal, y ha devuelto para subsanar defectos los pertenecientes á los Ayuntamientos de Vimodí, Poble de Mafumet y Torre de Fontaubella.

#### Extracto del Boletín Oficial

Real orden del ministerio de la Gobernación sobre el expediente relativo

á la suspensión del alcalde, cencejales y secretario del Ayuntamiento de Solsona.

Anuncio de la Dirección general de Sanidad dando cuenta de haber ocurrido en Odessa dos casos de peste bubónica.

Otro del ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes de la vacante de la cátedra de Elementos de Derecho natural de la Facultad de Derecho de la Universidad de Oviedo.

La Comandancia de Marina y Capitanía del puerto de esta ciudad anuncia la vacante de la Asesoría de Marina de San Carlos de la Rápita.

Anuncio de la Escuela Normal Superior de Maestros de esta capital sobre examen de asignaturas á los alumnos no oficiales, y exámenes de reválida, y otro de la matrícula oficial.

La Audiencia provincial publica las listas definitivas de jurados de los partidos de Montblanch, Reus y Tarragona para el año 1903.

Edicto del agente ejecutivo de la zona de Vendrell para la subasta de varias fincas por débitos de contribución.

La Alcaldía de Margalef anuncia tener expuestos el reparto de consumos, líquidos y arbitrios extraordinarios.

La de Calafell, las cuentas municipales y el presupuesto adicional del actual ejercicio.

La de Molá la vacante de secretario del Ayuntamiento.

### Nacionales y Extranjeras

Se ha ensayado en el lago de Ginebra (Suiza) un curioso aparato de salvamento que consiste en un vestido de *caucho* abierto por en medio y provisto de unos recipientes llenos de aire, pero que, á la manera de bolsillos, pueden contener, si así conviene, provisiones, lámparas, una bocina y armas para defenderse de los peces dañinos. Llevando este aparato, la mitad superior del cuerpo queda fuera del agua, su manejo es facilísimo, y además es absolutamente impermeable. El inventor, que ha demostrado su eficacia permaneciendo en el agua, como el más tranquilo, desde las seis de la tarde á las once de la noche, se propone ir al Havre y pasar allí con *solo su aparato quince días* en la mar.

Los astilleros de Hamburgo acaban de botar al agua un grandioso velero de cinco palos, á cuyo lado los *clippers* americanos parecerán débiles cascarones. El «Reussen», que así se llama el buque, desplaza 12.000 toneladas, es decir, tanto como un acorazado de escuadra ó un trasatlántico; su eslora es de 131'75 metros, 18 más que el «Pío IX», y podrá llevar 8.000 toneladas de carga, 1.200 más que el «Catalinas». El casco es todo de acero, y los palos, altos de 58 metros, presentarán al viento 5.320 metros cuadrados de velamen. El andar del «Reussen» con vientos fresquitos se cree no será inferior á 15 millas por hora.

En la línea de tranvías de Lieja á Seraing—Bélgica—ha habido un choque terrible.

Un carruaje que iba lleno de viajeros quedó destruido, resultando 17 personas heridas, tres muy gravemente.

El sábado celebraron en Dublin una importante reunión los diputados irlandeses.

El Sr. Redmon declaró que el partido irlandés se ha abstenido de asistir á las fiestas de la coronación de Eduardo VII, protestando así contra la usurpación de los derechos de Irlanda por Inglaterra. «Es preciso hacer constar, añadió, que Eduardo VII no es el monarca constitucional de Irlanda.»

El Sr. Dillon se expresó en estos términos:

«Inglaterra es incapaz de arrastrar á Irlanda como una esclava complaciente por las calles de Londres.»

La prensa oficiosa alemana se muestra satisfecha del resultado de la entrevista del emperador Guillermo con el zar de Rusia.

Según noticias de Venecia, se va á proceder en seguida á la demolición de la artística torre de San Stefano, la cual amenaza ruina.

Según informes oficiales de Berlín, el rey Víctor Manuel llegará á Postdam el 27 del corriente.

El emperador Guillermo llegará á Berlín, acompañando á su huésped, el día 28.

*The Globe*, de Londres, dice que en la alianza austroitaloalemana, se advierten síntomas de fragilidad, mientras que cada vez es más fuerte la alianza fran-

corrusa, como lo prueba la última entrevista de Bevel.

Es de advertir que un periódico berlinés ha sostenido que en la entrevista indicada se ha tratado de tomar medidas contra Inglaterra, potencia á la cual se considera como adversario común de los intereses alemanes y rusos, fuera de España.

En la catedral de San Pablo, y oficiando el obispo de Londres, se verificó el sábado una solemne función religiosa en acción de gracias.

La iglesia estaba completamente llena asistiendo el alcalde y los sheriffs.

Los soberanos y la familia real asistieron á una ceremonia religiosa en la capilla real de San Jaime, siendo calurosamente aclamados.

## VARIETADES

### El verdadero valor

I

Hacia nueve días que el vapor «Rápido» navegaba con rumbo á la Habana, habiendo salido de Cádiz el 30 de marzo.

Durante el periodo equinocial, el tiempo varió repentinamente, y los pasajeros, aunque la mañana se presentaba límpida y refulgente, dormían en sus camarotes á excepción de algunos que en la sala de fumar descansaban de las fatigas y emociones de una noche de borrasca.

La conversación se había animado entre los fumadores, narrando uno de éstos las peripecias de un duelo que ocurrió en Madrid pocos días antes de zarpar de Cádiz el «Rápido»; discutían la causa, los detalles y el éxito del duelo, que fué bien triste para uno de los adversarios, y dsspúes el narrador expuso el tema siguiente:

—Pero, señores, ¿acaso es el duelo una legítima exigencia del honor? ¿Es además prueba ciertamente de bravura, de buen temple de alma?

—¿Quién lo duda?—contestó vivamente un joven llamado Roberto de Valprado.—En todas las naciones cultas, rehúsar, ó eludir el desafío es sencillamente una bajeza, una villanía.

Estas palabras produjeron disgusto en casi todos los circunstantes, y el capitán del barco, hombre prudente y de mundo, procuró disipar aquella mala impresión dirigiendo á Roberto estas frases:

—Díantre, caballero! ¡No es V. á propósito para componer amigablemente una mala inteligencia entre dos amigos! Pero aquí está el Sr. Villaresa que ha pasado por muchas vicisitudes en este mundo, y aún creo que se ha batido alguna vez... ¿Que piensa V. de eso, amigo Villaresa?

Era éste como de cuarenta y cinco años, de aspecto distinguido, de exquisita prudencia, de gran firmeza de carácter, é inspiraba á todos los pasajeros deferente simpatía.

—Me atribuye V., querido capitán,—contestó,—una competencia que no tengo; dándole, no obstante, gracias muy sinceras, expongo mi opinión de este modo: lo que acaba de decir el Sr. Valprado me parece demasiado absoluto: creo que en los duelos entra por mucho la preocupación del *qué dirán*, y que un caballero puede y debe rehúsar el desafío sin que nadie tenga derecho de llamarle cobarde y villano.

—¿Cómo entonces reconocer su valor?—preguntó Valprado.

—¡Oh! en la vida no faltan ocasiones de manifestarlo! A cada momento se le ofrecen al hombre honrado y valeroso.

—¿Luego V. supone...?

—Yo no supongo nada,—dijo interrumpiendo el Sr. Villaresa, con acento que cortaba todo debate.—El capitán quería saber mi opinión, y yo se la he dado con toda sinceridad, porque soy de los que creen que el duelo no prueba nada, y que el verdadero valor consiste en otra cosa muy distinta.

Y tomando un periódico comenzó á leerlo.

—La tesis es cómoda para los que no quieren batirse, para los que no tengan dignidad propia,—murmuró á media voz Valprado.

Y el capitán, deseando cortar una discusión que se agravaba, intervino con estas palabras:

—¡Ea!, señores, á cubierta á tomar el aire!... La mañana es deliciosa, y el mar aparece tranquilo como un espejo. ¡Quiera Dios que no se presenten casos como el de la última borrasca, para no verme precisado á poner á prueba al valor de los pasajeros!

II

La vida de á bordo está regulada por ciertas convenciones que la hacen pasable en una larga navegación; se puede

estrechar amistad con los compañeros de viaje ó permanecer en perfecta indiferencia, según lo que más convenga á agrado; pero es necesario no comentar de mala manera las acciones de los demás, y sobre todo respetar siempre las ideas ajenas.

Y hé ahí por qué á Valprado, que había quebrantado esta regla de buena armonía caballeresca dando entonación agresiva á su debate sobre el duelo, veíase completamente aislado entre todos los pasajeros.

Pero no viajaba solo: iba á la isla de Cuba con un alto empleo, merced á la protección de cierto ministro de Ultramar, y acompañándole su joven esposa y una hija de cinco años, Anita, un primor de hermosura y de gracia.

La navegación seguía feliz; la mar era bella, el viento soplabá suavemente de popa, el barco bogaba con ligereza, y casi todos los pasajeros de primera clase estaban sobre cubierta para respirar el aire puro y fresco de las brisas marinas.

El capitán paseaba del brazo con el Señor Villaresa, antiguo amigo suyo, y Valprado y su esposa, enteramente solos, sentados en un banco cerca de la toldilla, contemplaban á su hija, que se divertía corriendo de un lado á otro del puente, según el impulso del balanceo del buque.

De repente se oyó un grito desgarrador: un golpe de viento había inclinado la nave; una ola, enorme pasó por encima de la cubierta, y, al retirarse, la niña Anita no estaba allí...

—¡Mi hija! ¡mi hija!—gritó la madre desolada.

¡Frenó á la máquina!—ordenó el capitán con voz potente, previendo una desgracia, y se lanzó con el Sr. Villaresa hacia el parapeto, mientras los marineros, sin esperar órdenes, arrojaban una boya hacia el sitio por donde la niña había desaparecido.

Villaresa tenía fija su mirada en el mar, en aquel mismo sitio.

—Capitán—dijo rápidamente,—no hay más remedio que arriar cuanto antes el bote de salvamento... y tú,—añadió, dirigiéndose á un marinero y señalándole un rollo de grueso cable,—cala esta cuerda hasta el nivel del agua.

Y hablando así desnudábase con pres-teza.

—¿Pero va V. á arrojar á nado?—le preguntaron el capitán y el marinero.

—¡Dejadme hacer! ¡dejadme hacer!—contestó.

Y su voz tenía tal acento de autoridad, que el capitán no se atrevió á replicarle.

Villaresa acabó de desnudarse, agarróse al cable, permaneció un momento suspendido sobre el agua, encorvado, replegándose para dar más empuje á su cuerpo, y se lanzó al mar.

Exclamaciones de entonación distinta surgieron del corazón y de los labios de los pasajeros agrupados en el puente; unas de terror y otras de admiración, porque aún los más indiferentes consideraban el arrojo de Villaresa, como acto de abnegación.

Y entre aquellas exclamaciones llegaba al intrépido nadador una voz de loca desesperación, un llamamiento de terrible angustia, un grito de la madre desventurada, que clamaba sin cesar:

—¡Mi hija! ¡mi hija!

Villaresa llegó á la boya, alzóse por encima del agua, miró alrededor... y no vió nada!

De repente, un marinero que se balanceaba en las vergas, gritó

—¡Allí está! ¡allí está!

Y extendía el brazo hacia el flotante pliegue de una ola que envolvía á la pobre Anita como en blanco sudario; y el nadador, siguiendo con su mirada la dirección que le mostraba aquel brazo, arrojóse al punto en busca de la niña, que había desaparecido bajo el agua.

Hundióse Villaresa, y pareció perderse en el inmenso abismo del mar; volvió á aparecer sobre las ondas, mirando siempre hacia el sitio indicado; volvió á sumergirse con audacia, con la firme resolución de un hombre avezado á la lucha con las enrescadas olas.

Cuando reapareció, andaba con un solo brazo, mientras con el otro sostenía sobre las aguas el cuerpo inanimado de Anita.

Pocos momentos después, el bravo salvador depositaba su preciosa carga en brazos de la afligida madre.

III

Pero ¿había llegado á tiempo aquel acto de heroico salvamento? ¿acaso el valiente Villaresa salvaba sólo un cadáver? La señora de Valprado abrazaba frenéticamente á su hija, y cubría de besos su pálido y yerto semblante; y cuando el médico rogó dulcemente que la confiara

á sus cuidados facultativos, entonces tan urgentes, irguióse como una leona que defiende sus cachorros, y exclamó abrazándola más fuerte:

—¡No, no, no!

Villaresa, el noble salvador, que sentía palpitar la vida bajo la rigidez casi cadavérica de Anita, y lamentaba que el delirio de la madre hiciese perder tan preciosos instantes, acercóse á la señora de Valprado y la dijo con voz llena de ternura:

—Señora, confíemela V. á mi.

La joven madre, mirando con dulcísima expresión, sin decir una palabra, le dejó en los brazos á la inanimada Anita.

A la mañana del siguiente día, cuando Valprado subía á cubierta, encontró al capitán sentado en un rollo de cuerda.

—¡Qué hombre! ¡qué corazón! ¡qué valor!—le dijo con entusiasmo.

—¿Y cómo está la niña?—preguntó el capitán, desentendiéndose de aquellas exclamaciones.

—Muy tranquila. ¡Salvada! ¡Y el señor Villaresa?

—Perfectamente bien, y satisfecho, y dispuesto á empezar... ¡Así son los valientes! ¿Puede V. creer que ni siquiera ha tenido un resfriado?

En aquel momento llegó el Sr. Villaresa.

—Caballero,—le dijo Valprado con acento de humildad y de profunda gratitud—reconozco en presencia del capitán que V. y no yo, tiene el derecho de definir el verdadero valor... Le ruego que olvide mis indiscretas y agresivas reticencias de la conversacion que ayer tuvimos sobre el duelo.

—Olvidadas, caballero, desde el mismo instante en que la oí...

Y aquel hombre modesto añadió con amable sonrisa:

—Pero no tengo el derecho que V. me reconoce, porque... mi duelo ha sido con el mar.

—¡Para salvar á mi Anita! gritó Valprado, abrazándole con efusión.

—Sí, sí... y también para contestar á aquella voz desgarradora y sublime que gritaba desde el puente: «¡Mi hija! ¡mi hija!»

SECCION OFICIAL

Movimiento de población del día de ayer

**Nacimientos.**—Joaquín Boada Batlle.—Gertrudis Simó Bayá.  
**Fallecidos.**—Tecla Dalmáu Ferré, Portal del Carro, 14 (66 años).—Dionisio Touset Narrarte, León, 4 (43 años).—Josefa Gras Vives, Abad, 4 (72 años).—Abdon Senén Jaime Alsina, Beneficencia (43 días).  
**Matrimonios.**—Ninguno

Servicio de la plaza para hoy

Parada, Almansa.  
Jefe de día señor coronel de Almansa don José Mora.  
Hospital y provisiones 3.º capitán de Luchana.  
Oficiales de vigilancia á las órdenes del jefe de día; primera zona Luchana, segunda Almansa: Paseo de enfermos Almansa.  
El capitán sargento mayor, *Isidoro Domínguez*.

COMERCIALES

Movimiento del puerto

**Llegadas del día de ayer**  
De Huelva y Barcelona, vapor Martos, de 1046 toneladas, c. L. Benitez, con efectos, consignado á D. Antonio Mas.  
De Génova y Barcelona, vapor Alemania, de 544 ts., c. A. Serra, con efectos, consignado á la V. é hijo de E. Terré.  
De Barcelona, vapor Pinta, de 945 ts.; capitán E. Dothie, con tránsito, consignado á los señores Mac-Andrews y G.  
**Despachadas**  
Para Génova y escalas, vapor Alemania, con carga general.  
Para Génova y escalas, vapor Martos, con idem.

Bolsa de Madrid

*Cotización de ayer*

4 por 100 interior contado.....	72'80
4 por 100 idem fin de mes.....	72'32
5 por 100 amortizable.....	93'80
Adunas.....	00'00
Banco de España.....	462'00
Tabacalera.....	393'00
Nuevo empréstito.....	00'00
Cambios de París.....	37'00
Idem de Londres.....	00'00
4 por 100 exterior.....	80'95

Bolsa de Barcelona

**Cambios sobre el extranjero**

Londres 90 días fecha.....	d.	84'15
» 8 y 8 días vista.....	p.	00'00
» 43 días vista.....	p.	00'00
» á la vista.....	p.	34'58
» cheque.....	p.	00'00
París á 90 días fecha.....	p.	00'00
» 3 días vista.....	p.	37'30
» cheques.....	p.	00'00
» á la vista.....	p.	00'00
Berlín, cheque.....	p.	00'00

**Acciones**

Por 100 Dinero Papel		
Banco Hispano Colonial..	147'75	148'25
Catalana Gral de Crédito.	60'00	60'50
de Crédito Mercantil.	00'00	00'00
Ferrocarril Orense.....	28'80	28'90
» Norte.....	52'00	52'05
» M. Z. y Alicante	80'60	80'70
Efectos públicos		
Interior fin de mes.....	04'00	72'25
Cap. prov. Amort. cont..	05'00	00'00
» fin mes.....	05'00	93'90
Empréstito municipal....	06'00	93'95
Obligaciones		
Ferrocarril Norte Segovia.	5	102'00
» id. Almansa..	5	102'15
» S. J. Abadesas.	3	74'00
» T. B. Francia.	4'50	99'25
» T. B. Francia.	2'25	57'75
» M. Z. Alicante.	4'50	100'00
M. á Z. y A. Ser. A. Valladolid á Ariza.....		102'50
Madrid-Barcel. (Directos)	2'25	00'00
Ferrocarril M. á B. R. Roda.	2'25	57'50
Tarr. Bar. F.º (no hipotec)	4'25	
Grav Val. Alm. (no adher.)	3'00	57'50
Ferrocarril Alm. adheridas	3'00	72'50
» Orenses.....	3'00	48'50

ÚLTIMA INFORMACIÓN

Servicio especial de LA CRUZ

De Santander.—Preparativos.—Llegada de personajes.

Madrid, 12, 5'35 t.  
Telegrafían de Santander que los gamacistas, los elementos liberales, el Centro Montañés y el Club de Regatas—del cual el rey es presidente honorario—han fletado barcos para salir á esperar á D. Alfonso.

Se cree que el monarca llegará á las ocho de la mañana.

Hoy han llegado á Santander el general Weyler y el marqués de Comillas.

Comentarios

6 t.  
Sigue preocupando en los círculos políticos la cuestión religiosa. El Gobierno reitera la afirmación de que envió á Roma la nota referente á la reforma del Concordato.

Dicha nota fué entregada al cardenal Rampolla, no enterándose de ella el Nuncio, esto justifica la declaración de este último de que nada se ha hecho en lo referente á esta cuestión.

Bolsín

6 t.  
En el corro se cotizó esta tarde:  
Interior, 72'32  
Fin próximo, 00'00  
Francos, 37'05  
Libras, 34'50  
Empréstito nuevo, 93'75.

Los libertarios

6 t.  
Los libertarios de Madrid se proponen celebrar un mitin al aire libre el próximo domingo, con objeto de pedir que sean puestos en libertad los detenidos en las reuniones últimamente celebradas y los presos por el complot anarquista que denunció la policía cuando la coronación del rey.

El viaje de D. Alfonso

6 t.  
Al salir de Oviedo el rey, se le dispensó una cariñosa despedida.  
D. Alfonso entregó 5.000 pesetas con destino á los pobres.  
De Avilés comunican los siguientes informes:  
Esperando la próxima llegada del rey había por las calles y en centros oficiales y domicilios particulares grande regocijo.  
Por las vías públicas un público extraordinario transitaba, dirigiéndose hácia donde había de presenciarse la llegada del soberano.  
Bandas de música recorrían las calles ejecutando paso-dobles alegres.  
Los edificios estaban engalanados. Las campanas de los templos repicaban á un tiempo, volteando sin cesar.  
Estallaban en el aire miles de cohetos que las mismas gentes del pueblo lanzaban en señal de contento.  
A las cinco de la mañana habían fondeado el «Urania» y el «Temerario».

En el crucero «Río de la Plata» habían ocurrido dos casos de tifus, según se supo.  
Casi todas las calles están engalanadas con mástiles revestidos de follaje y adornados con gallardetes y banderas con los colores nacionales.

En no pocas de las vías se han colocado arcos y tribunas.  
En la calle de Tavergera hay un gran arco; frente al Casino una tribuna; el

Club también ha construido otra tribuna muy artística.

Al llegar el rey, á quien recibieron las autoridades, comisiones y una inmensa muchedumbre, estalló el entusiasmo popular.

Entre vivas resonantes y fuertes y continuas ovaciones, el monarca recorrió el trayecto señalado de antemano, en dirección al templo.

De la tribuna del Casino cayó una verdadera lluvia de flores al pasar D. Alfonso.

Desde la tribuna del Club, en la que había muchas distinguidas damas, arrojaban éstas flores, poesías y palomas.

En la iglesia de San Francisco, que estaba llena por completo, se cantó un solemne «Te Deum».

Después el rey y la comitiva fueron al Ayuntamiento, donde se verificó brillante recepción.

Sobre la mesa que había en el estrado se colocaron unos documentos en que constan los privilegios otorgados por los reyes á Avilés.

Cuantos presenciaron el acto de la recepción encomiaron la solemnidad y brillantez del mismo.

**Para «Blanco y negro».—Lunch.—Visita á una fábrica.**  
6'20 t.

Nuevos despachos traen los datos siguientes:

Durante la recepción y al sacarse unas fotografías para el semanario *Blanco y Negro* se desprendió el marco de una ventana y cayó á la calle.

No ocurrió, á causa de ello, ninguna desgracia personal.

Después de la recepción hubo un «lunch» espléndido, terminado el cual el rey fué á visitar la fábrica «Azucarera de Villa Alegre».

Ante dicha fábrica se habían colocado grandes arcos.

Las gentes que se agolpaban á las puertas del edificio le vitorearon con entusiasmo.

En la fábrica le fué entregada al rey una cajita de plata, que contenía muestras de azúcar.

El monarca, al salir de allí y poco antes de partir, dió un viva á los periodistas y otro á los obreros. Estos contestaron con repetidos vivas y estruendosas ovaciones.

El marqués de Tavergera, que acompañaba á D. Alfonso, vitoreó al rey y al príncipe.

El monarca y el príncipe marcharon hacia San Juan.

Últimas noticias de Avilés

6'26 t.  
Los últimos despachos de Avilés dicen:

Esta tarde saldrán el rey y el príncipe para Soto del Barco, desde donde regresará al buque en el que han de pernoctar.

Llegaron un batallón del regimiento del príncipe con bandera y música—que harán los honores debidos—y un escuadrón de lanceros para escoltar al rey.

Enfermo respetable

7'20 n.  
Ha sido sacramentado el padre superior de los Jesuitas que tienen su residencia en la calle de Cedaceros. Los doctores Ocariz y Créspeles le han hecho una operación muy dolorosa.  
El enfermo sigue en muy grave estado.

De viaje

11 n.  
El general Polavieja ha salido para Paracuellos.  
El Sr. Rodríguez ha marchado á la Granja.  
Creése que D. Alfonso llegará á Burgos del 20 al 21 del mes actual, hospedándose en el palacio de la Diputación.

Buque varado

11 n.  
En Tarifa, á causa de la niebla, ha varado un buque de la marina mercante inglesa, habiéndose podido salvar toda la tripulación.

El viaje regio

11 n.  
Dicen de Avilés que el rey ha hecho una excursión á Soto á bordo del buque «Pravia», resultado el viaje encantador.

A su regreso le esperaban en el muelle el duque de Veragua y el señor Matta.

A las nueve de la noche ha embarcado en el Urania para Santander.

EXTRANJERO

Recibimiento á los héroes

**Londres.**—Se están haciendo preparativos para dispensar un cordialísimo recibimiento á los generales boers Dewet, Botha y Delarey.

El rey Eduardo VII los recibirá en Cowes á bordo de su yate real.

El rey Eduardo

**Paris.**—Comunican de Londres que Eduardo VII está completamente restablecido del cansancio que le produjo la remoción de la coronación.

Ayer recibió el rey á numerosas personalidades en el palacio de Buckingham.

Anoche reprodujéronse las espléndidas iluminaciones en varios puntos de la capital, atrayendo gran número de curiosos.

Delante de la Casa Consistorial el público entonó el himno «Dios salve al rey».

Sus magestades marcharán el jueves á Cowes, regresando á Londres el día 20 para recibir al Shah de Persia.

Soldados que no obedecen

**Paris.**—Coméntase en la prensa y en diferentes círculos de esta capital la frecuencia con que se repiten los casos de desobediencia al Gobierno por militares de alta graduación y sus oficiales, rehusando cooperar con sus fuerzas al cierre de las escuelas congregacionistas, considerando ilegal el decreto de M. Combes.

Ultimamente el almirante Cuverville ha pedido que pase al Consejo de Estado el mencionado decreto y que cese toda persecución contra las Hermanas congregacionistas mientras aquel alto cuerpo no resuelva en justicia.

En Douardenez, una compañía de infantería se ha negado á obedecer la orden de expulsar á las Hermanas congregacionistas.

El número de ciudadanos de todas las clases sociales que se han colocado ya enfrente del Gobierno, basta para derrotar á sus candidatos en las primeras elecciones legislativas que se efectúen en Francia, según opinión de personas que siguen con interés el curso de los sucesos públicos.

Bolsa de París, Apertura

**Paris.**—3 por 100, 100'80.  
Exterior español, 80'90.  
Norte España, 180.  
Zaragoza, 279.

Bolsa de París, Cierre

**Paris.**—3 por 100, 100'87.  
Exterior español, 80'95.  
Norte España, 180.  
Zaragoza, 279.  
Francos, 36'92.  
Libras, 34'54.

MENCHETA.

Gabinete de enfermedades de los ojos

DE  
**Eduardo Tello**

MÉDICO OCULISTA  
*Exinterno, por oposición, de la Facultad de Medicina.—Ayudante del oculista Dr. Ríos*

Horas de consulta: de 11 á 1 y de 4 á 6.

**Gratis á los pobres**  
Conde de Ríus, 11, principal

D. ANTONIO VIRGILI Y OLIVA

Abogado, ha trasladado su despacho á la calle de Augusto, n.º 26, piso primero.

CLINICA DENTAL

DE  
**D. Fulgencio Agustí Aléu**

**PROFESOR-DENTISTA**  
Unión, número 44, principal.—Tarragona

Curación pronta de las enfermedades de la boca y dientes. Extracciones **Sin dolor**.  
Orificaciones, empastes y toda clase de Obturaciones.

Construcción de dientes y dentaduras y aparatos de todas clases y empleo de todos los anastésicos conocidos.

Imp. de La Cruz Méndez Núñez 5.

# SECCIÓN DE ANUNCIOS

## Nuevo Establecimiento Balneario

de Vallfogona de Riucorp (Prov.<sup>a</sup> Tarragona)

Temporada oficial desde 1.º junio hasta 30 septiembre

Según dictamen facultativo, las aguas de este establecimiento han sido clasificadas de *Clorurado sulfatado-sódico-cálcico-magnésico* variedad *bromuro yodurados*, y del análisis recientemente practicado por el **Doctor don José Casares**, decano de la Facultad de Farmacia de Barcelona, se desprende:

Peso de los cuerpos disueltos en 1 litro de agua	
Manantial grande	Manantial pequeño
Temperatura. . . . . 14°	14°
Densidad . . . . . 1.00665	1.00903
Residuo fijo á 160° 7.6740 grs. litro	11.907 grs. litro
Gases en 1 litro de agua	
Acido carbónico. . . . . 25.34 c. c.	13.48 c. c.
Nitrógeno. . . . . 10.60 c. c.	12.94 c. c.
Acido sulfúrico. . . . . indicios	indicios
Peso de los cuerpos disueltos en 1 litro de agua	
Sulfato sódico . . . . . 0.35340 grs.	1.76126 grs.
Sulfato cálcico. . . . . 0.17755 »	1.71714 »

Sulfato magnésico. . . . .	3.98688 grs.	0.94580 grs.
Cloruro sódico. . . . .	0.63133 »	7.01071 »
Bromuro sódico. . . . .	0.00014 »	0.00066 »
Yoduro sódico. . . . .	indicios »	0.00013 »
Bicarbonato cálcico. . . . .	0.18733 »	0.28714 »
Bicarbonato estróncico. . . . .	0.02830 »	0.01506 »
Bicarbonato ferroso. . . . .	0.00078 »	0.00147 »
Silicato sódico. . . . .	0.05784 »	0.05571 »
Sílice libre. . . . .	0.01528 »	0.02543 »
Fosfato aluminico. . . . .	0.00250 »	0.00181 »
Potasio. . . . .	pequeña cantidad	pequeña cantidad
Litio. . . . .	»	»
Sulfuros alcalinos. . . . .	»	»

La experiencia, de común acuerdo con los conocimientos científicos, demuestra los maravillosos resultados que se pueden obtener con el uso oportuno de estas aguas en las afecciones escrofulosas, sifilíticas, terciarias y reumáticas, tanto de la piel como las víceras dependientes de aquellos estados morbosos.

Este Balneario consta de cinco cuerpos de edificio, dos salas de baños con bañeras de granito y porcelana, sala de pulverización, sala de duchas, salón de recreo, de billar, restaurant y comedor de segunda, 99 habitaciones desde una cama á tres en cada habitación con balcón ó ventana, jardines, iglesia y tres chalets.—El viaje puede efectuarse por Montblanch y por Tárrega (Lérida).—Los señores bañistas encontrarán coches en las mencionadas estaciones para ir al balneario, á la llegada de los trenes.

**Nota.**—La correspondencia, sea cual fuere, debe dirigirse por Montblanch.

## DROGUERÍA Y COMESTIBLES

DE  
**EUGENIO VIRGILI**

Tarragona. 9, Bajada Pescadería, 9. Tarragona

Esta casa tiene el gusto de ofrecer á su numerosa clientela y al público en general, gran surtido en el ramo de drogas, productos químicos, perfumería y objetos fotográficos.

Especialidad en comestibles finos del país y extranjeros.

**CAFÉS TOSTADOS AL DIA**

legítimos de Moka, Puerto Rico y caracolillo

Depósito de carburo de calcio de superior calidad

**Azufre florestella y sulfato de cobre inglés, garantidos**

Todo á precios sumamente reducidos

## ¡Ojo, conservadores... no políticos!

¿Queréis conservar vuestro calzado de color y charol?  
Usad la sin rival **Crema Tarraconense Cardona.**

¿Queréis conservar su brillantez siempre permanente?  
Acudid á la sin rival **Crema Tarraconense Cardona.**

¿Queréis conservar el calzado nuevo y elegante?  
Comprad la sin rival **Crema Tarraconense Cardona.**

Es por demás clase garantida por no cortar la piel del calzado.  
Pídase en todas las principales droguerías y tiendas de calzado.

**La reina del tocador** Rhum Quina Chambeau. **CARDONA**

Para lavar y suavizar el cabello.—Aroma fino y duradero.—A 4 pesetas litro.

**Agua florida Cardona**, para hermosear y refrescar el cutis.  
Centro de **especialidades fotográficas**, últimas novedades de aparatos y demás accesorios.

Se dan instrucciones y laboratorio á disposición de los clientes.  
Depósito para la provincia de las inmejorables placas extra-rápidas Westencorp Wehner.

**¡GRAN NOVEDAD!**

Completo surtido de papel *Glacier* imitación á cristales de colores.  
Tarragona.—Apodaca, 27, y Plaza Olózaga, 9.—Tarragona

EDUARDO GAVARRO.—Santa Ana, 17, Reus

Depósito único en España.

DEJA AL TABACO TODO SU AROMA Y NO DAÑA EL PECHO NI IRRITA LA GARGANTA

fabricado con pasta superior y sin mezcla de color azul para blanquearlo.

EL NEGRO

Las personas de gusto prefieren á todos los demás el papel de hilo puro, marca

FUMADORES

Lecithina de huevo

Agua de azahar triple

Levadura de cerveza

Farmacia del Centro, de **MANUEL FONT**

Rambla S. Juan 58.—Teléfono 48

**LIBRERÍA RELIGIOSA**

DE  
**JOSE ARMENGOL Y TORRENS**

Plaza de la Fuente, 57, Tarragona

Breviarios, Misales, Diurnos y Semanas Santas.—Escogido catálogo de obras morales recreativas.—Devocionarios última novedad.—Variado surtido de accesorios de escritorio.—Encuadernaciones de lujo y ordinarias.—Suscripción á obras y periódicos nacionales y extranjeros.

TARRAGONA.—Plaza de la Fuente 57.—TARRAGONA

**Droguería y Ultramarinos**

DE  
**JAIME SANS**

Tarragona \* Plaza de la Fuente, 32, y Bajada de Misericordia, 2 \* Tarragona

Completo surtido de productos químico-farmacéuticos, para abonos, industria y fotografía, azufres y sulfatos á precios económicos.

Perfumería de las más acreditadas fábricas, tanto nacionales como extranjeras.

Comestibles de todas clases, pastas para sopa, exquisito y variado surtido en galletas y embutidos de inmejorable calidad.

Conservas de todas clases, tanto de pescados como de hortalizas.

Vinos, champagne y licores de todas clase y marcas.

Especialidad en el tostado de cafés, almendras y avellanas

Esmero y prontitud en los pedidos.—Precios limitados

**TIENDA DE PAPELES PINTADOS**

DE  
**FRANCISCO DE A. CARBONELL**

REUS.—Cementerio Viejo, núm 8.—REUS

Surtido de papeles pintados de todas clases, precios y condiciones.

Cristales, transparentes, marcos dorados.

Se encarga del empapelamiento de habitaciones en todas las localidades de esta comarca.—Confección de cielo-rasos.

Gran novedad en papeles procedentes de las fábricas más acreditadas, nacionales y extranjeras.

Reus.—Cementerio Viejo, 8.—Reus

**GRAN ESTABLECIMIENTO**

de sastrería, camisería y corbatería

de **VICENTE BRELL**

Conde de Rius, 23 y Rambla San Juan, 57, Tarragona

Géneros alta novedad para trajes de caballero y vestidos y abrigos para señora.

Surtido completo de ropa interior de todas clases y precios.

Corbatas según los últimos modelos.

**ELEGANCIA Y ECONOMÍA**

# LA CRUZ

DIARIO CATÓLICO

DEFENSOR DE LOS INTERESES DE TARRAGONA Y SU COMARCA  
INDEPENDIENTE DE TODO PARTIDO POLÍTICO

**RELIGIÓN, CIENCIA, LITERATURA**

Información telegráfica propia, con alcance hasta las últimas horas de la noche

Corresponsales en las principales poblaciones de Cataluña

Suscripción: Tarragona, trimestre. . . . . 4 pesetas  
Resto de España, id. . . . . 4.50 "